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В правительстве региона в 
минувшую пятницу чество-
вали учителей-просветите-
лей и впервые вручили новые 
знаки отличия «Почетный 
педагогический работник 
Алтайского края».

Торжество прошло накануне 
Дня народного просветителя – 
специального праздника, который 
на Алтае отмечается 23 апреля, в 
день рождения Степана Павлови-
ча Титова – сельского педагога и 
отца второго космонавта планеты. 
Еще 10 сельских учителей в этом 
году получили губернаторскую 
премию им. Титова и присоедини-
лись к одноименному движению 
(награда учреждена в 2007 году и 

в настоящее время ею отмечены 
уже более 150 человек).
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Замминистра образования реги-
она Галина Синицына в разговоре с 
журналистами напомнила, что Ал-
тайский край – один из немногих ре-
гионов России, где учредили премию 
для педагогов, которые работают на 
сельских территориях более 20 лет 
и являются наставниками, просве-
тителями. В этом году премию им. 
Степана Павловича Титова вручили 
в 16-й раз.

– Сегодня мы хотим поблагода-
рить Клуб учителей-титовцев за ту 
большую просветительскую работу, 
которую они проводят с молодыми 

педагогами в крае, – говорит Сини-
цына. – Они целыми командами 
выезжают в села, несколько дней 
работают с педагогическими кол-
лективами, проводят мастер-классы, 
просветительские уроки. Получая 
премию, они становятся активны-
ми и востребованными педагогами 
нашего региона.

Одной из тех, кто получил пре-
мию в этом году, стала учитель 
русского языка и литературы и 
директор Контошинской средней 
школы Косихинского района Ната-
лья Касаткина. О том, чтобы быть 
педагогом, она мечтала с четвертого 
класса, посвятив профессии 42 года.

– Наша школа является базовой 
площадкой Московской академии 
инновационного образования и 
развития, так что наши проекты я 

представляла не только на уровне 
края, но и России. А в этом году наши 
учителя даже проводили экспертизу 
федерального перечня учебников, – 
рассказала директор. – Уже 10 лет мы 
ведем проекты «тимуровцев инфор-
мационного общества», финансовой 
грамотности. В общем, говорят, что 
у нас сколько учеников, столько и 
проектов (улыбается).

Премия имени Титова для зем-
лячки Степана Павловича стала осо-
бой наградой: «Я всегда считала, что 
это очень высокое и ответственное 
звание, а его носители – элита на-
шего алтайского педагогического 
сообщества. Знаете, сельский учи-
тель – это даже не профессия, а образ 
жизни», – говорит директор.

(Окончание на 3 стр.)

«Бессмертный полк»
в новом формате

В России в этом году отменили традиционное очное 
шествие «Бессмертного полка». Вместо него пройдут новые 
форматы мероприятия.

«Шествия не будет. К этому моменту уже ряд регионов от-
казались в силу угрозы, в частности, Республика Крым. Это 
все-таки единая неделимая история, если где-то у людей нет 
такой возможности, давайте использовать другие варианты», –
сообщила сопредседатель центрального штаба ООД «Бессмерт-
ный полк России», депутат Госдумы Елена Цунаева.

По ее словам, проведение шествия вышло за пределы тради-
ционного формата, и сегодня каждый может выбрать удобный 
для себя способ, чтобы рассказать о своем герое, пишет ТАСС.
К примеру, разместить фотографии своих близких в социаль-
ных сетях, на одежде, автомобиле, сайте движения.

Татьяна ПЕРВОВА

Готовь бюллетень летом
10 сентября 2023 года в единый день голосования в 

Алтайском крае пройдут выборы в органы местного са-
моуправления. Всего планируется провести более 100 из-
бирательных кампаний.

Об этом на семинаре в Барнауле «О задачах избирательных 
комиссий» сообщила председатель крайизбиркома Ирина Аки-
мова. При этом она подчеркнула, что основной задачей на дан-
ном этапе является формирование новых составов участковых 
избирательных комиссий. «В настоящее время процесс идет 
ровно, организованно и в соответствии с графиком», – добавила 
Ирина Акимова. Всего переформатированию подлежат 1646 
участковых избирательных комиссий.

Никита ИВАНОВ

Разгрузить Чуйский тракт
В навигацию по Оби намечено перевезти более милли-

она тонн грузов.
Как рассказал начальник Барнаульского района водных 

путей и судоходства Александр Чуприн, уже заключены кон-
тракты на транспортировку 1,1 млн тонн грузов. Специалисты 
уже выставляют береговые и плавучие знаки, ведут промеры 
глубин на Бии, Катуни и Оби.

В основном будут перевозить инертные материалы – щебень, 
гальку и песок. Основной задачей продолжает оставаться пере-
ориентирование грузов с автомобильного на речной транспорт 
для разгрузки Чуйского тракта в туристический сезон.

В региональном Минтрансе напомнили, что в этом году грузовая 
навигация начнется с 26, пассажирская – с 30 апреля.

Юлия РОМАНОВА

События на Украине
Об основных событиях 424-го дня специальной военной 

операции России.
На Краснолиманском направлении Киев за сутки потерял 

более 70, на Донецком – до 200, на Южно-Донецком и Запорож-
ском – свыше 130, на Купянском – до 95, на Херсонском – до 45 
военнослужащих.

Штурмовые отряды освободили еще два квартала Артёмовска.
ВКС РФ уничтожили две украинские ДРГ в Харьковской об-

ласти.
Дмитрий СЕРДОВ

По информации РИА Новости
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Вспомнить
добрым словом

25 апреля отмечается 
Радоница, или Родитель-
ский день.

Он приходится на девятый 
день после Пасхи. Этот день осо-

бого поминовения умерших близких: принято 
вспоминать их, рассказывать о добрых делах, 
которые они совершили при жизни. Название 
праздника произошло от слова «радость». Оно 
содержит в себе надежду на воскресение и веч-
ную жизнь.

25 апреля в Барнауле будет организована до-
ставка горожан специальными бесплатными 
маршрутами на кладбища. Всего в Родительский 
день будет задействовано 40 автобусов и 12 трам-
вайных вагонов.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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Ключи к счастью

Девятиклассники, родители и педагоги узнали 
об учреждениях среднего профессионального об-
разования и индустриальных партнерах, которые 
готовят специалистов для легкой, машинострои-
тельной и транспортной промышленности края.

В Бийске ключи от квартиры из 
рук губернатора получили на про-
шедших выходных дети-сироты. 
В многоквартирном доме по ул. 
Декабристов, 22, для них была 
приобретена 41 квартира.

����� ������̈����
У каждого из новоселов своя история о 

том, как он попал в детдом. Девушка Настя 
оказалась там в трехлетнем возрасте вме-
сте со своей старшей сестрой, потому что 
маму лишили родительских прав. Стар-
шая сестра уже давно уехала в Барнаул, 
завела семью. Звала к себе жить Настю, но 
девушка не захотела обременять сестру. 
Долгое время Настя жила у тети, но у той 
было слишком много своих проблем, она 
отказалась быть ее опекуном.

Заботу о несовершеннолетней принял 
на себя настоятель Покровского храма 
Бийска отец Макарий, тем самым отчасти 
предопределив ее дальнейший жизнен-
ный путь. В семь лет Настю покрестили, 
постепенно она начала воцерковляться. 
Когда перед ней стал выбор специально-
сти, девушке посоветовали выучиться на 
швею. И теперь она работает в мастерской 
при ризнице.

– Пока мне не доверяют шить облачение 
для священников и пономарей, и я выпол-
няю мелкую работу. Но, думаю, постепенно 
все освою, – говорит Настя.

Кроме того, девушка учится в музы-
кальной школе игре на фортепиано. И со 
временем мечтает помогать руководителю 
хора на клиросе.

– Мне нравится работать при церкви, 
здесь меньше суеты, – считает Настя.

И вот наконец, когда девушке испол-
нился 21 год, она получила квартиру. 
Пока ощущения хозяйки жилплощади 
для Насти незнакомые. Осмотревшись, 
она робко замечает:

– В большой комнате, наверно, нужна 
кровать и шифоньер, батюшка советует 
диван еще поставить. В кухню стол куплю, 
шкафчики. Пока сложно мне понять, что 
у меня своя квартира, нужно привыкнуть 
к этой мысли.

Остальные девушки, пришедшие на 
вручение ключей от квартир, постарше 
и потому более шустрые, спокойно пози-
руют на камеру, делятся впечатлениями.
У них уже тысяча планов на жизнь в связи 
с получением собственного жилья.

По словам Виктора Томенко, в очереди 
стоит 5800 детей-сирот. Чтобы ее умень-
шить, с 2021 года им выдают сертификаты 
на приобретение жилья. Его стоимость 
составляет 2,7 млн рублей.

– В прошлом году благодаря жилищным 
сертификатам очередь удалось уменьшить 
на 400 человек. Жилищные условия смогли 
улучшить 800 человек. Но нужно помнить, 
что еще добавятся те, кому сейчас нет 18 
лет, поэтому нам нельзя снижать темпы. 
В этом году 1,5 млд рублей будет выделе-
но на решение квартирного вопроса для 
детей-сирот. Планируем помочь еще при-
мерно 600 детям-сиротам. Только в Бий-
ске уже приобрели 82 квартиры, – сказал 
губернатор Виктор Томенко.

(Окончание на 2 стр.)

в крае сегодня в Барнауле

Ветер западный, 9-14 м/с, порывы 
до 15-20 м/с, местами небольшой 

дождь. Шторм.

+3о +8о 

ночь

+19о +24о
день

+5о +10о +6о +8о

+16о +21о
день -1о +4о

ночь

Ветер северо-западный,
4-9 м/с, порывы до 14 м/с,
преимущественно без осадков. 
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Ветер южный, 6-11 м/с,
порывы до 16 м/с,
местами небольшой дождь. 
Шторм.

26 апреля

27 апреля
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Министр образования края Светлана Говорухина (слева) вручила награды.

Чествование учителей-просветителей.

  ГЛАВНОЕ .
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У новоселов много планов на будущее.

Полина Григоренко из Шипуново стала почетным педагогическим работником края.
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Мост подлечат
Скоро начнется ремонт комму-

нального моста через реку Бию. Край 
выделил на эти цели около 170 млн 
рублей. По нему туристы направляют-
ся в Горный Алтай. Мост полностью 
не закроют, будет осуществляться 
реверсивное движение. Обещают за-
вершить все в октябре-ноябре.

Подготовительные работы уже 
начались. Помимо обновления ас-
фальтового покрытия и ограждений 
на мосту, будут приведены в поря-
док опорные конструкции. Об этом 
рассказал начальник субподрядной 
организации.

– Предстоит гидроструйная очист-
ка опор, арок и т. д. А затем их покроют 
специальным защитным составом 
и после акрилом, также в трещины 
будут вливать инъекции смеси на 
основе эпоксидной смолы. Трехмил-
лиметровый слой такого покрытия 
предохранит конструкции от разру-
шения. Сейчас на один из пролетов 
моста выставляют строительные леса. 
Основная часть бригады заедет в на-
чале этой недели. Прибудут промыш-
ленные альпинисты из Тальменского 
района, Новоалтайска, Барнаула. Ко-
стяк коллектива постоянный, люди 

заинтересованы в заработке, ведь 
в месяц средняя зарплата составляет 
от 50 тыс. до 100 тыс. рублей.

Самая высокооплачиваемая ра-
бота, разумеется, у промышленных 
альпинистов. Выполнять задание, 
качаясь на веревках, сложно, – говорит 
специалист.

К основным работам приступят, 
когда ночные температуры будут не 
более -5 0С, чтобы покрытие ложилось 
без изъянов.

На объекте встречал губернатора 
мэр Бийска Виктор Щигрев.

Он отметил, что для удобства ав-
томобилистов с обеих сторон моста 
выставлены соответствующие знаки, 
указывающие на то, что есть объезд-
ная дорога на время ремонта.

Виктор Томенко попросил повесить 
несколько информационных щитов 
на бийской трассе, чтобы транзитни-
ки смогли вовремя сориентировать-
ся, как лучше построить маршрут, 
а также порекомендовал установить 
видеокамеру, чтобы желающие могли 
в реальном времени следить за ходом 
ремонта на сайте мэрии.

Догазификация в Заречье
В микрорайоне Заречье начались 

работы по догазификации. Прокладка 
труб осуществляется бестраншей-
ным способом, что очень удобно для 
горожан.

Губернатор поинтересовался, как 
проводится работа с населением по 
подключению к газу.

По словам гендиректора компа-
нии «Газпром газораспределение 
Барнаул» Евгения Григоренко, идет 
планомерный обход каждого до-
мовладения, чтобы выяснить число 
льготников.

– Мы совместно с Минстроем и 
Минсоцзащиты информируем людей 
о компенсациях и льготах. Постара-
емся подключить как можно больше 
домовладений по программе догази-

фикации. Работы идут по графику. От 
жителей поступило уже около 6000 
заявок, – сказал Евгений Григоренко.

В целом в Бийске в этом году по-
строят около 130 км газопровода 
с возможностью подключения свыше 
8 тыс. домов. Таким образом, проект 

полностью решит вопрос с догазифи-
кацией в городе.

В крае данная программа идет 
полным ходом. На эти цели, по сло-
вам Виктора Томенко, в краевом 
бюджете заложено 150 млн рублей. 
Кроме того, региональные власти до-
бились выделения 218 млн рублей из 
федерального бюджета на субсидии 
льготникам. Благодаря этому будут 
созданы условия для подключения 
к газу 56 тысяч домов.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

На квартиру и учёбу
В первом квартале специалисты отделения Социального фонда 
России по Алтайскому краю оформили жителям Алтайского 
края 3085 сертификатов на материнский капитал, из которых 
89% – в беззаявительном порядке.

Владельцами сертификатов стали 3067 
мам, четыре папы и 14 детей. 1424 серти-
фиката выданы на первого ребенка, 1661 – 
на второго, третьего и последующего.

По словам заместителя начальника 
управления установления социальных 
выплат ОСФР по Алтайскому краю Яны 

Поздняковой, самым востребованным 
направлением распоряжения средства-
ми маткапитала остается улучшение 
жилищных условий. На эти цели напра-
вил деньги 3271 владелец сертификата 
(получатели МСК этого года и не распо-
ряжавшиеся ранее).

На втором месте – получение ежеме-
сячных выплат. Все более востребован-
ной становится оплата образовательных 
услуг. Также деньги направлялись на 
формирование накопительной пенсии 
мамы.

За 16 лет в Алтайском крае право на 
МСК получили 216 840 семей – порядка 
76 млрд рублей. Более половины из них 
(68%) уже распорядились средствами 
господдержки.

Юлия РОМАНОВА

В этом году масштаб-
ные работы пройдут на 
83 объектах теплоснаб-
жения Барнаула.

Миллиарды  
для ремонта

Краевой центр начал гото-
виться к отопительному се-
зону 2023–2024 годов еще до 
окончания нынешнего отопи-
тельного периода. По данным 
городской администрации, 
теплосетевое хозяйство кра-
евого центра получит в этом 
году для модернизации более 
3,4 млрд рублей. Будут и новые 
котельные

Уже в конце марта на улице 
Энтузиастов Барнаульская те-
плосетевая компания начала 
перекладку магистрали. Ход 
работ вместе с городскими чи-
новниками проконтролиро-
вал в середине апреля дирек-
тор филиала АО «Барнаульская 
генерация» – «Барнаульская 
теплосетевая компания» Алек-
сандр Гросс.

Благодаря концессионно-
му соглашению с Сибирской 
генерирующей компанией 
(СГК) ежегодно на ремонт, мо-
дернизацию и строительство 
тепловых сетей в Барнауле на-
правляются суммы в размере 
около 3 млрд рублей.

Основная часть выделен-
ных средств – инвестиции 
СГК. Помимо этого, за счет 
городского бюджета в ны-
нешнем году предстоит про-
вести ремонт 24 объектов 
теплоснабжения на общую 
сумму 63,3 млн рублей.

Вот что сообщил Алек-
сандр Гросс: «На участке ма-
гистральной тепловой сети 
на улице Энтузиастов за 
последние годы произошло 
несколько повреждений. От 
ее работы зависит не только 
теплоснабжение для 45 тысяч 
потребителей, но и транзит 
тепловой энергии в другие 
районы города. К работам по 
замене участка мы приступи-
ли 27 марта, завершить пла-
нируем в начале июня. После 
монтажных работ проведем 
благоустройство парковочной 
зоны».

По словам руководителя 
Барнаульской теплосетевой 
компании, в краевом центре 

запланированы в этом году 
ремонт, модернизация и 
реконструкция 44 участков 
сетей, а также строитель-
ство 12 километров новых. 
Теплосети будут проложены 
на участке речного вокзала, 
в квартале Шотландия (в гра-
ницах улиц Солнечная Поля-
на, Сергея Семёнова, 65 лет 
Победы и 280-летия Барнаула 
в Индустриальном районе), 
на улице 6-й Нагорной, в 
квартале на улице Простор-
ной.

Также предстоит рекон-
струировать пять котельных 
и построить три новых. Для 
улучшения качества теплоснаб-
жения жителей центральной 

части города запланировано 
возведение перекачивающей 
насосной станции.

Те�плая исчезнет  
на короткии�  срок

Основные ремонтные ра-
боты на теплосетях краевой 
столицы в 2023 году начнутся, 
как и в прежние годы, после 
проведения гидравлических 
испытаний. СГК планирует 
проводить опрессовку с 15 
мая, а затем – ремонт комму-
никаций.

Гидравлические испыта-
ния считаются самым эф-
фективным и обязательным 
способом проверки сетей. Под 

высоким давлением в трубо-
проводы подается холодная 
вода. Это поможет энергети-
кам обнаружить на тепло-
сетях повреждения, чтобы 
избежать больших отключе-
ний во время отопительного 
периода.

Поэтапные работы по ис-
пытаниям и ремонту сетей 
продолжатся до конца августа. 
Энергетики сокращение сро-
ков отключения горячей воды 
определили одной из самых 
значимых целей. И поэтому 
горячей воды в краевом цен-
тре не будет только 13 дней: 
девять дней займет опрессов-
ка, четыре – ремонт.

Оде�жка для труб
В 2023 году в СГК заплани-

ровано полное восстановле-
ние изоляции магистральных 
надземных тепловых сетей 
на участке от Лесного тракта 
до улицы Дзержинского в по-
селке Южном. Это та самая те-
плотрасса, которая пересекает 

«Лыжню здоровья» и чей внеш-
ний вид вызывал вопросы и 
обеспокоенность у горожан на 
протяжении нескольких лет.

Магистраль долгое время 
находилась без изоляции. 
Где-то «шуба» была ветхой, 
но на большинстве участков 
ее не было никакой. И такая 
ситуация стала проблемной 
не в последнее время. В 2019 
году Сибирская генерирую-
щая компания принимала 
надземную магистраль на 
обслуживание по концес-
сионному соглашению уже 
в неудовлетворительном 
состоянии. А голые трубы 
являлись причиной сниже-
ния качества теплоснабже-
ния потребителей поселка 
Южного, что было особенно 
ощутимо в морозы. Это вы-
зывало справедливое возму-
щение горожан и осложняло 
работу энергетикам.

За несколько лет специа-
листы теплосетевого подраз-
деления СГК восстановили 
изоляцию на 298 метрах трубо-

провода, ведущего к Южному. 
Это был только первый шаг по 
снижению тепловых потерь на 
трубах, обеспечивающих горя-
чей водой и теплом поселок. 
В этом году компания решает 
проблему более кардинально.

Вот что рассказал «АП» Ин-
нокентий Глушич, начальник 
отдела реализации инвести-
ционных проектов АО «Барна-
ульская генерация»: «Весной 
определится подрядная ор-
ганизация для выполнения 
изоляционных работ. После 
оформления соответствую-
щих документов она присту-
пит к работе. Пока ориенти-
руемся на начало июля, при 
возможности начнем раньше. 
До конца года изоляция на те-
плотрассе на этом участке (от 
Лесного тракта до Южного) бу-
дет полностью восстановлена».

Летом подрядчик утеплит 
8,3 км теплосети, восстановив 
изоляцию всей надземной 
магистрали. В качестве те-
плоизоляции используются 
минераловатные прошивные 
маты. Дополнительно они 
укрепляются стеклотканью 
или фольгой. Маты пожаро-
безопасны и не гниют.

Какой будет эффект? Тепло, 
которым раньше фактически 
отапливали улицу, наконец-то 
попадет в квартиры горожан. 
А значит, и температура 
в квартирах Южного при нор-
мальной работе внутридомо-
вых систем может повыситься 
на 1–2 градуса.

ТЭЦ   
тоже с ремонтом

На Барнаульских ТЭЦ-2 и 
ТЭЦ-3 продолжается плановый 
ремонт оборудования.

С 10 апреля идут работы 
на котле № 1 на ТЭЦ-3. Будет 
обновлена пылесистема, про-
ведены работы на мазутных 
форсунках. На ТЭЦ-2 специа-
листы ремонтируют котел и 
турбоагрегат.

Ремонт вспомогательного 
оборудования, котлоочистные 
и изоляционные работы за-
вершатся к 11 июня.

В ремонтах задействовано 
80 работников подрядной ком-
пании «СибЭР».

Подготовил  
Евгений ПЛАТУНОВ,  

Олег БОГДАНОВ (фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СПРАВКА
В Барнауле сейчас 63 км магистральных и 127 км 
внутриквартальных сетей надземной прокладки. За 
последние три года была восстановлена изоляция на 
25,7 км тепловых сетей наружной прокладки в одно-
трубном исчислении.

  ПРИОРИТЕТЫ .

  ГОСПОДДЕРЖКА .

  НОВОСТИ .
Алые стяги, Вечный огонь

В мэрии Барнаула поделились эскизами праздничных 
плакатов, которые украсят краевую столицу ко Дню Победы. 
Для их размещения планируют использовать не менее 100 
рекламных конструкций, в том числе электронные экраны.

Изображения охватят важнейшие стратегические события 
Великой Отечественной войны, которые проходили 80 лет на-
зад – в 1943 году. В их числе операции «Искра» (прорыв блокады 
Ленинграда), операция «Кольцо» (Сталинградская битва), Кур-
ская битва, освобождение Донбасса, битва за Днепр и другие.

Традиционно для праздничного и тематического оформле-
ния будут использоваться флаги и световая иллюминация на 
площадях Советов, Победы, Сахарова, Баварина, Октября, на 
улице Мало-Тобольской. Красиво украсят также Павловский, 
Змеиногорский и Правобережный тракты, территории в районе 
аэропорта и железнодорожного вокзала.

Полностью украсят город до 27 апреля.

В девять раз дешевле
«Горэлектротранс» в 2023 году отремонтирует четыре трам-

вая.
Один уже находится на участке кузовных работ, другой –  

в малярном цехе.
Одна из особенностей модернизированных вагонов – новая 

транзисторная система управления тяговым двигателем. Она 
позволяет сэкономить до 40% электроэнергии в сравнении  
с реостатно-контакторной системой, которой оснащались ста-
рые трамваи.

В «Горэлектротрансе» подчеркнули, что стоимость ремонта 
одного вагона составляет 8 млн рублей, что в девять раз меньше, 
чем покупка нового транспорта.

Программа по капитально-восстановительному ремонту 
работает с 2019 года. За четыре года на линию вышли четыр-
надцать модернизированных вагонов.

Никита ИВАНОВ

Современно и экологично
На барнаульском асфальтобетонном заводе «Автодорстрой» 

после зимнего перерыва тестируют оборудование. Скоро 
предприятие будет готово к запуску.

Две асфальтосмесительные установки ДС-158 будут выпускать 
32 тонны асфальтобетона в час.

На заводе появились новые пылеочистительные установки 
российского производства. Они минимизируют выбросы газа 
и пыли в атмосферу.

Новое оборудование приобрели за счет городского бюджета. 
Завод будет запущен в работу после установления положитель-
ных среднесуточных температур.

В 2023 году в краевой столице планируется отремонти-
ровать порядка 46 тыс. кв. м дорог, в том числе 11 тыс. кв. м 
тротуаров.

Дмитрий СЕРДОВ

Солнце разбушевалось
С 24 апреля на Землю обрушится несколько магнитных 

бурь.
Магнитные бури слабого характера прогнозируются 26, 27, 

28 и 30 апреля.
Такая солнечная активность может сказываться на само-

чувствии пожилых, а также тех, кто страдает заболеваниями 
сердечно-сосудистой системы и нарушениями мозгового кро-
вообращения. Во время магнитных бурь возможны перепады 
артериального давления, головокружение.

Татьяна ПЕРВОВА

Для поддержки населения
Государственная дума одобрила законопроект, по 

которому увеличивается размер социальных налого-
вых вычетов по расходам граждан на образование, 
лечение и покупку лекарств.

Поправки предполагают более чем вдвое увеличить 
сумму, с которой граждане смогут получить налоговый 
вычет 13% по расходам на обучение ребенка, с 50 тыс. 
до 110 тыс. рублей.

Со 120 тыс. до 150 тыс. рублей предлагается увеличить 
сумму, с которой можно получить налоговый вычет 
по расходам на собственное обучение, лечение, в том 
числе и членов семьи, покупку лекарств.

Кроме того, вносятся поправки, направленные на 
снижение налогов при покупке отечественного обо-
рудования.

Один из авторов поправок – Председатель Государ-
ственной думы Вячеслав Володин отметил, что после 
принятия закона компания, приобретающая отече-
ственное оборудование, будет платить налог на прибыль 
в меньшем объеме, чем если бы она закупала то же 
оборудование по импорту. Такая мера позволит уско-
рить процессы импортозамещения и формирования 
технологического суверенитета страны в ключевых 
отраслях экономики.

Кредиты заморозят
Госдума приняла законопроект, предусматрива-

ющий расширение кредитных каникул для созаем-
щиков граждан, призванных на военную службу по 
мобилизации в Вооружённые силы РФ.

В настоящее время законом предусмотрено право 
на заморозку кредитов кадровым военнослужащим, 
добровольцам и мобилизованным, а также членам семьи 
военнослужащих – супругам, несовершеннолетним 
детям, детям старше 18 лет, ставшим инвалидами в 
детстве, детям до 23 лет на очном обучении и находя-
щимся на иждивении военнослужащего.

Однако на практике встречаются случаи, когда буду-
щий участник СВО взял кредит совместно с родителями, 
усыновителями или иными лицами. В такой ситуации 
в случае смерти участника специальной военной опе-
рации или тяжелой инвалидности долг может лечь на 
других заемщиков.

В свою очередь принятый ГД законопроект предус-
матривает, что в случае гибели военнослужащего при 
выполнении задач спецоперации либо признания его 
инвалидом I группы с созаемщиков снимаются все 
обязательства по кредиту.

Далее, после обсуждения в Сенате, законопроекты 
поступят на подпись президенту.

Антон ПЕТРОВ

  ЖКХ .

  ЗАКОНЫ .

Когда пойдёт «горяченькая»?

Ключи к счастью

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

«В прошлом году благодаря жилищным 
сертификатам очередь удалось уменьшить 
на 400 человек. Жилищные условия смогли 
улучшить 800 человек. Но нужно помнить о 
том, что еще добавятся те, кому сейчас нет 
18 лет, поэтому нам нельзя снижать темпы».

  СТАТИСТИКА .

Март 2023 г. к Январь – март 
2023 г. к ян-

варю – марту 
2022 г.

февралю 
2023 г.

декабрю 
2022 г.

марту 
2022 г.

Все товары 
и платные 
услуги 

100,2 101,6 103,5 108,7

Продоволь-
ственные 
товары 

100 101,6 101,3 106,7

Непродоволь-
ственные 
товары 

100,4 100,6 101,7 107,7

Услуги 100,3 103,2 111,4 114,2

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за март 2023 года

в процентах 

Работы в теплое время года – для обеспечения тепла зимой.

(Начало на 1 стр.)

Виктору Томенко показали проект ремонта  коммунального моста.
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  ГОСПРОГРАММА .

Реновация дома знаний
В селе Ракиты Михай-
ловского района на-
чался капитальный 
ремонт школы. В изно-
сившемся здании обно-
вят все необходимое –
от пола до крыши. 
Пока занятия прохо-
дят в детском саду
и административном 
помещении, но уже 
следующий учебный 
год начнется в шко-
ле, которая будет со-
ответствовать всем 
современным стан-
дартам.

Р����� �������� 
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Школа на 900 мест была 
построена в селе Ракиты в 
1971 году. Сегодня в ней учат-
ся 240 детей, но их родители 
помнят, когда наполняемость 
достигала 100%. Больше чем за 
полвека трехэтажное здание 
износилось. Коллектив учеб-
ного заведения всеми силами 
ухаживал за ним, неоднократ-
но проводился косметический 
ремонт. Но без серьезных вло-
жений строение все сильнее 
разрушалось, ему требовался 
ремонт капитальный, на кото-
рый у района не было средств.

– Испытывали проблемы 
с электричеством, в некото-
рых кабинетах горели не все 
лампочки, – вспоминает Елена 
Гутникова, директор Ракитов-
ской СОШ. – Из-за старой си-
стемы отопления в больших 
классах было холодно, не гово-

ря уже о столовой и спортзале. 
Старый пол, старые двери… 
Здание не признавалось ава-
рийным, но приближалось к 
этому. Поэтому без капремон-
та было не обойтись.

В этом году Ракитовская 
СОШ все-таки дождалась 
должного внимания. Объ-
ект попал в федеральную 
программу «Модернизация 
школьных систем образова-
ния». Уже состоялись торги, и 
10 марта подрядчик из Новоал-
тайска приступил к работам. 
Сумма контракта превысила 
70 млн рублей.

К�� ��� �����
Учебный процесс на время 

капремонта не прерывается. 
Школьники 1–4-х классов 
учатся в здании детского 
сада, для них организовано 
питание в местной столовой. 
Уроки для ребят постарше 
проводят в конторе местного 
сельхозпредприятия. Для них 
выделили шесть кабинетов, а 
кормит подростков местный 
предприниматель, с которым 
заключено соглашение.

– Предоставив свое здание, 
«Колхоз Ракитовский» нас 

очень выручил. Руководство 
безвозмездно отдало кабине-
ты нам в аренду, – рассказы-
вает благодарный директор 

Елена Гутникова. – Даже 
руководитель предприятия 
выделил свой кабинет, чтобы 
дети могли учиться. Сегодня 

занятия проводятся в две сме-
ны. Для ребятишек созданы 
все условия, чтобы во время 
ремонта им ничего не мешало 
получать знания.

Подрядчику помогают мно-
гие местные фермеры – кто 
техникой, кто людьми. Ока-
зывают посильную помощь
и родители учащихся, особен-
но это было необходимо во вре-
мя переезда. Мебель сельчане 
привозили на своих машинах, 
а во временных классах они 
сами наводили чистоту.

– Перед началом работ мы 
проводили собрания. Рас-

сказали, насколько важен 
предстоящий ремонт. Но 
долго объяснять и уговари-
вать родителей не пришлось. 
Многие здесь учились, когда 
здание еще переживало луч-
шие времена. И своим детям 
все хотят только лучшего. По-
этому переживаем и ждем 
успешного завершения про-
екта всем селом, – делится 
эмоциями Елена Гутникова.

Р����� ������
За месяц капремонта под-

рядная организация завер-
шила демонтаж сетей, сняла 
старый пол и двери. Сегодня 
рабочие уже начали перести-
лать крышу, готовятся к мон-
тажу систем отопления.

– Будет заменена вся ин-
женерная инфраструктура: 
отопление, освещение, вода, 
канализация, часть кров-
ли. Также отремонтируют 
спортивный зал, кабинеты, 
коридоры. Срок выполнения 
контракта – до 25 августа, – 
сообщил начальник районно-
го комитета по образованию 
Александр Герасимов.

Одним ремонтом дело не 
закончится. На выделенные 
средства будет закуплена 
новая мебель в кабинеты, 
спортивный инвентарь, обо-
рудуют мастерские.

– Рассчитываем, что до
1 сентября ремонт закончит-
ся и новый учебный год ребя-
тишки встретят в обновлен-
ной, красивой и комфортной 
школе, – надеется директор 
учебного заведения.

Влад ГЕРАСИМОВ,
Олег БОГДАНОВ

(фото)

 Куплю мед 2022 года, светлых сортов, разнотравье с гречкой. 
Тел. 8-923-724-2950. Реклама

  МЕДИЦИНА .

 Куплю мед. Тел. 8-913-222-2922. Реклама

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  КРАТКО .
Сработало
на результат

18 апреля в райцентре Вол-
чиха открыли детскую школу 
искусств после ремонта. Ра-
боты завершили в 2022 году,
а в начале 2023-го в учреждение 
завезли новое оборудование.

В порядок привели кровлю и 
фасад, заменили инженерные 
сети, а внутри здания обновили 
пол и внутреннюю отделку поме-
щений. На средства районного 
бюджета – 6 млн рублей – при-
обрели одежду сцены, звуковое 
и световое оборудование. Общая 
стоимость работ превысила
39 млн рублей.

Помимо капитального ремон-
та, учреждение участвует еще в 
одном направлении нацпроекта 
«Культура» – по оснащению но-
выми музыкальными инстру-
ментами, учебной литературой 
и оборудованием.

Во время открытия директор 
школы Сергей Саддаров провел 
гостей по обновленным кабине-
там для занятий музыкой, изо, 
показал три светлых и оборудо-
ванных для хореографии зала. 
Также в учреждении есть своя 
костюмерная и мастерская по 
пошиву костюмов.

«То, что район принял важное 
решение вложить свои деньги и 
приобрести оборудование, оде-
жду сцены, кресла в зрительный 
зал, тоже дорогого стоит и срабо-
тало на результат, который мы 
сегодня видим: здесь красиво, 
уютно,  современно», – оценила 
работу министр культуры Ал-
тайского края Елена Безрукова.

В школе искусств получают 
образование 255 детей. Занятия 
идут под руководством 12 про-
фессиональных преподавателей, 
многие из которых являются вы-
пускниками этой школы.

Никита ИВАНОВ

семена гречихи,
сорт Девятка, РС2,

ВСХОЖЕСТЬ 98%.

Тел. 8-960-960-0984.

ПРЕДПРИЯТИЕ РЕАЛИЗУЕТ

Н
ЕД

О
РО

ГО

Ре
кл
ам

а

Присоединяй-
тесь к группам

«Алтайской
правды»

в социальных
сетях.

Общайтесь,
участвуйте

в акциях и розы-
грышах!р
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ГЛАВНЫЙ АГРОНОМ,
зарплата 50–60 тысяч рублей,

соцпакет, предоставление жилья, служебный транспорт.
Высшее образование, опыт от 1 года.

АГРОНОМ ПО СЕМЕНОВОДСТВУ,
зарплата 40 тысяч рублей,
соцпакет, предоставление жилья.

Высшее образование, можно без опыта.

СПК «КОЛХОЗ ИМЕНИ КАЛИНИНА» ТРЕБУЮТСЯ:

Ре
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ам

а

Тел. 8-906-960-4222.

Извещение
о месте и порядке ознакомления с проектами межевания

земельных участков
Заказчик работ по подготовке проектов межевания: Шевченко 

Марина Сергеевна, 659100, Алтайский край, г. Заринск, ул. 25 Парт-
съезда, д. 14, к. 1, кв. 55, тел. 8-963-523-8693.

Проекты межевания земельных участков подготовил кадастро-
вый инженер Швебель Валерий Федорович, Алтайский край, г. За-
ринск, ул. Крупской, д. 15-1, адрес электронной почты: 79609400588@
yandex.ru, тел. 8-960-940-0588.

Кадастровый номер и адрес исходных земельных участков:
– 22:12:000000:20, Алтайский край, Залесовский район, терри-

тория Пещерского сельского совета, совхоз «Правда»;
– 22:12:000000:21, Алтайский край, Залесовский район, терри-

тория Тундрихинского сельского совета.
Ознакомиться с проектами межевания земельных участков, а 

также направить предложения об их доработке можно в течение 
30 дней со дня опубликования извещения по адресу: 659100, Алтай-
ский край, г. Заринск, пр. Строителей, д. 18, оф. 309/1. По этому же 
адресу принимаются обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемых земельных участков.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта 

межевания земельного участка
Заказчиком кадастровых работ является Гревцев Роман Вла-

димирович, почтовый адрес: 659437, Алтайский край, Целин-
ный район, с. Овсянниково, ул. Центральная, д. 3, кв. 2, тел. 
8-963-501-2966. Кадастровый инженер Гмыря Алексей Алексан-
дрович, квалификационный аттестат № 22-10-41, связь с кото-
рым осуществляется по почтовому адресу: 659300, Алтайский 
край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230, адрес электронной почты: geo-
kadastr22@yandex.ru, контактный тел. 8 (3854) 33-56-03. Када-
стровый номер исходного земельного участка 22:57:110201:33, 
адрес: Российская Федерация, Алтайский край, Целинный 
район, с. Овсянниково, земли ТОО «Ясная поляна». Ознако-
миться с проектом межевания, согласовать границы участка 
возможно в тридцатидневный срок с момента опубликования 
извещения по адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ле-
нина, д. 230, с приложением документов, удостоверяющих лич-
ность и подтверждающих право на земельную долю на исход-
ный земельный участок с кадастровым номером 22:57:110201:33. 
Представить обоснованные возражения или предложения о до-
работке проекта межевания земельного участка и требования 
(возражения) относительно размера и местоположения границ 
выделяемого в счет земельных долей земельного участка мож-
но в течение 30 дней с момента опубликования извещения по 
адресу: 659300, Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, д. 230.

(Начало на 1 стр.)

В����� ������
На наш вопрос, как педагогу с 42-лет-

ним стажем поспевать за временем, 
Наталья Касаткина со смехом отвечает:

– Я деятельный человек и, навер-
ное, просто оптимист. У нас школа 
небольшая – 124 человека, но есть 
еще два филиала, интернат, детский 
сад и ежедневный подвоз учеников из 
другого села. И мне пришлось в 50 лет 
сдать на права и сесть за руль, чтобы 
ездить по филиалам!

Поздравляя педагогов с Днём народ-
ного просветителя, губернатор Виктор 
Томенко сказал:

– Учитывая количество сельских 
школ и работающих там учителей, 
учреждение такого особого дня в ка-
лендаре Алтайского края было своев-
ременным и логичным. Образ учителя 
в сельской местности всегда эталон 
культуры, образованности, поведения 
и нравственных качеств. Но на осо-
бом счету те, кто не просто передает 
знания, но воспитывает, занимается
в широком смысле просветительством. 
Такие люди здесь собрались сегодня 
со всего края. Это служение людям, 
краю, стране, подрастающему поколе-
нию, в конечном итоге – всему нашему 
будущему.

Кроме того, на торжестве впервые 
вручали знак отличия «Почётный пе-
дагогический работник Алтайского 
края». Знак был учрежден законом
«О статусе педагогического работ-
ника в Алтайском крае» в 2021 году. 
Учительница физики из школы № 19 
Ярового Галина Бухарова призналась 
журналистам, что, хоть это и не первая 
ее награда, эмоции ее переполняют.

– Я преподаю физику, а в наше время 
она нужна во всех областях, где исполь-
зуются какие-то приборы, – рассказала 
Галина Яковлевна. – Сейчас я руковожу 
центром «Точка роста» в нашей шко-
ле, ребята с удовольствием приходят 
туда, проводят опыты, что-то изобре-
тают. И на уроках применение такого 
оборудования дает нам очень много. 
А вообще я считаю, дети знают мой 
предмет, потому что я всегда с ними 
в дружеских отношениях, мы можем 
поговорить на отвлеченные темы. Они 
порой даже говорят мне, что лучше 
бы у них была физика, чем какой-то 
другой предмет...

Мария ИВАНОВА

Апрель, когда в России отмечается День 
донора, – месяц традиционного подъема 
донорской активности. Побывав в кра-
евом центре крови, «АП» узнала, что в 
2022 году доноры региона сдали кровь 
57 тысяч раз, пополнив банк бесценных 
препаратов для спасения человеческих 
жизней в самых разных ситуациях, от 
ДТП до онкологии, на 33 тонны.

И������ �� �����
Сегодня центр крови работает на все лечеб-

ные учреждения края, заготавливает плазму, 
тромбоциты и другие компоненты, жизнен-
но необходимые больным людям. Ежедневно
с сумкой-холодильником сюда приезжает курьер, 
адреса доставки разные, но всегда по поводам, 
в которых промедление смерти подобно.

Для сотрудника полиции из Чарышского Ни-
колая Савельева дорога в донорство началась 
с боевого ранения. В 1998-м при выполнении 
служебного задания он получил огнестрел в 
ногу. Врачи спасли его, перелив немало донор-
ской крови.

– Когда пришел в себя, доктор мне сказал: 
«Благодари людей, которые кровь для тебя 
сдали». Полгода был на больничном, лежал в 
больнице сначала в Чарышском, потом в Кра-
евой клинической, с аппаратом Илизарова. 
Когда поправился, подумал, что тоже стану 
донором, чтобы вернуть нравственный долг 
моим спасителям. Правда, врачи разрешили 
мне сдавать кровь только спустя пять лет, когда 
полностью восстановился. А сегодня у меня уже 
41-я донация. Порой коллеги спрашивают, зачем 
это мне? Знаете, это как на гору подняться. Вот 
надо – и все тут!

Врач Надежда Дмуха рассказала свою историю:
– В студенчестве у меня был не слишком удач-

ный опыт донорства. Когда стала врачом, пример 
подали мои коллеги. Я подумала, что мне, вра-
чу-трансфузиологу, сам бог велел сдавать кровь.

Д������ ����
Заместитель главного врача учреждения по 

медицинской части Марина Попова – почетный 
донор с 2015 года (это звание присваивается чело-
веку, сдавшему 40 раз кровь либо 60 – ее компо-
ненты). Она приоткрывает журналистам тайны, 
скрытые обычно от чужих глаз.

Так, в последнее время в центре серьезно подтя-
нулся технологический уровень. Внедрена, к при-
меру, автоматизированная система переработки 
донорской крови, она теперь заготавливается по 
схеме, сводящей к нулю риски инфицирования 
при переливании. Современное низкотемпе-
ратурное оборудование позволяет проводить 
криоконсервацию компонентов при -80 0С, так 
срок хранения тромбоцитов, скажем, вырос до 
двух лет. Замораживали их и раньше, конечно, но 
консервант, замороженный при более высоких 
температурах, хранился меньше.

Марина Попова рассказала, каким тревожным 
был для ее коллег спад количества доноров во 
время коронавирусной эпидемии. Прошло время,  
их ряды восстанавливаются и пополняются.

– В день около двухсот человек сдают кровь, 
половина из них – в Барнауле, остальные – в наших 
филиалах в городах края, – уточнила собеседница. 
– Параллельно курсируют мобильные комплексы 
центра крови по графику, который мы публикуем 
на нашем сайте и в соцсетях. Ждем доноров!

Н� ��� �����?
Специалисты центра напоминают, что доно-

ром может быть здоровый взрослый человек, не 
подверженный вредным привычкам, без инфек-
ционных заболеваний, таких как ВИЧ, СПИД, 
туберкулез, гепатит. Патологий, препятствующих 
донорству, немало, подробнее о них расскажет 
врач при осмотре. Если, к примеру, гемоглобин 
ниже 120, пациента отправят домой, до нормали-
зации показателя. Не допустят к донации также 
беременных и кормящих женщин, людей с тату-
ировками и пирсингом, а также принимавших 
спиртное менее чем за двое суток до процедуры.

А вы знали, что здоровый человек может сда-
вать кровь 4–5 раз в год безопасно для себя? Более 
того, подмечено: люди, делающие это регулярно, 
живут в среднем на пять лет больше граждан, 
ни разу не бывавших в центре и его филиалах.

По словам заведующей отделением подготовки 
крови и комплектования донорских кадров Татья-
ны Зяблицкой, в больницах края востребованы 
сегодня все группы крови, но самый высокий 
спрос на препараты крови с отрицательным ре-
зусом, как более редкой. Так, носителей группы 
AB (IV) Rh лишь 2% от населения Алтайского края, 
однако именно она может переливаться при ши-
роком спектре показаний.

Напоследок – совет Татьяны Зяблицкой:
– Утром перед донацией не стоит есть ничего 

жирного, завтрак должен быть легким, скажем 
чай и булочка. Не рекомендуем донору приходить 
на процедуру уставшим, после ночной смены 
или экзамена, надо прежде отдохнуть. А после 
сдачи крови следует пить больше жидкости, 
избегать больших физических нагрузок.

Тамара ПОПОВА
(фото предоставлены пресс-службой

Минздрава региона)

Чай, булочка, шоколадка«Всему
нашему
будущему»

  ОБРАЗОВАНИЕ .
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Елена Гутникова.

Демонтаж уже завершен. Окончания ремонта ждут всем селом.

 26 тысяч доноров проживает в крае, в том 
числе 13,5 тысячи – почетных.
 700 рублей компенсации на усиленное 

питание после донации – это 5% от прожи-
точного минимума.
 Каждый третий россиянин хотя бы раз в 

жизни нуждался в переливании крови.
 200 тысяч километров – такова суммарная 

длина сосудов сосудистой системы взрослого 
человека.
 40 доноров на тысячу человек – такое со-

отношение закрывает потребности лечебных 
учреждений в донорской крови.
 Первый трансфузиолог России – Андрей 

Вольф, 20 апреля 1832 года в Санкт-Петербурге 
он перелил кровь своей жене во время родов, 
чем спас ей жизнь. В этот день в России отме-
чается День донора.

  ФАКТЫ .

Ирина Долгарева, заведующий отделением долгосрочного 
хранения клеток крови.В день до двухсот доноров края сдают кровь.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

Любительский «Темп» из Барна-
ула входит в третий свой сезон 
с большими амбициями. И это 
не просто слова, у команды на 
то есть несколько козырей, о 
которых нам рассказали на 
пресс-конференции руководители 
и главный тренер футбольного 
клуба.

Приоритетная цель
Президент «Темпа» Александр Брод-

ников с ходу озвучил задачи команды на 
ближайший год: «Это будет наш третий 
полноценный сезон, и задачи на него мы 
ставим самые амбициозные. Ранее у нас 
было второе место в чемпионате Сибири, 
мы выиграли в прошлом году Кубок Сиби-
ри среди любительских команд и выбивали 
из Кубка России барнаульское «Динамо», 
что навсегда останется в истории «Темпа». 
Но теперь пришло время нацелиться на 
победу в чемпионате – это приоритетная 
цель. Также рассчитываем, что в грядущем 
сезоне сможем вновь проявить себя в Кубке 
страны. Идеально было бы добраться до 
1/64 финала. Отмечу, что в нашей коман-
де уже третий год играют воспитанники 
местных школ – «Алтая» и «Динамо». Теперь 
они окрепли и должны проявить себя».

Появился тыл
Директор «Темпа» Олег Киушкин рас-

сказал про долгожданное пополнение в 
структуре клуба:

– В будущем сезоне команда примет уча-
стие сразу в четырех турнирах. Основной – 
это, разумеется, чемпионат Сибири среди 
любительских команд. Также планируем 
участвовать в Кубке России, Кубке Сибири 
и Кубке Алтайского края. Последний тур-
нир – это возможность дать больше игровой 
практики тем ребятам, кто редко появлялся 
на поле. Грядущий сезон еще важен тем, что 

в нем впервые примет участие наш новый 
проект «Темп-М», который придаст общей 
системе команды правильные контуры. 
Для нас развитие молодежи, преемствен-
ность поколений – очень важное дело. Те-
перь ребятишки 2006–2008 года рождения 

из спортшколы «Темп» будут иметь пере-
ходную ступень – они сначала наберутся 
опыта под руководством Евгения и Максима 
Цвыков в «Темпе-М», который будет высту-
пать в центральном дивизионе второй лиги 
чемпионата Алтайского края, а затем уже 
окрепшими вольются в основную команду.

Успехи селекции
Антон Киселёв, спортивный директор 

«Темпа», рассказал, что команде удалось 
воплотить в жизнь уже несколько своих 
селекционных мечтаний: «Перед стар-
том нового сезона мы заметно омолодили 

команду. Во-первых, за счет очередного 
зимнего турнира «Лиги.БРО», в котором 
отсмотрели несколько талантливых ре-
бят. Все они были приглашены на сбо-
ры, и большая часть осталась в обойме. 
Также один футболист оказался в наших 
рядах, заявив о себе на прошлогоднем фут-
больном турнире сельских спортсменов 
Алтайского края. Михаилу Черкашину 
всего 18 лет, он родом из Кытманово, но 
на просмотре показал, что у него есть все 
данные и талант.

Что касается потерь, то этой зимой нас 
покинули девять футболистов, в том числе 
один из лидеров команды, Руслан Леонов. 

Но мы только рады за него, ведь Руслан 
перешел в стан барнаульского «Динамо», 
то есть на профессиональный уровень! 
Это наш первый подобный успех! В то же 
время мы подписали шесть новичков, 
которыми укрепили все необходимые 
позиции». 

Новыи�  подход, новая схема
«В этом году сборы отличались от прошло-

годних. Ранее мы много внимания уделяли 
работе с мячом, но из-за этого команде не 
хватало физической подготовки в конце 
сезона, когда были потеряны важные очки, – 
главный тренер «Темпа» Иван Старков пове-
дал, что изменил в команде в преддверии 
сезона. – Теперь же мы провели сбор, в ко-
тором ставили акцент на функциональную 
готовность. Я бы даже сказал, что условия 
тренировок были приближены к профессио-
нальным командам. Во время обучения на 
тренерскую категорию «Б» я анализировал 
множество информации и с учетом этого 
откорректировал наш подготовительный 
план. Каждый футболист прошел тест пе-
ред первой тренировкой, а затем работал в 
своем ритме, и это позволило нам подойти 
к старту сезона в равной форме и без травм.

Также мы перешли на новую игровую 
схему (3–4–2–1). Эта атакующая конфи-
гурация позволяет образовать в центре 
поля мощный кулак полузащиты, и она 
заточена на владение мячом.

На турнире памяти Василия Фомичёва, 
который прошел на позапрошлой неделе, 
мы как раз наигрывали новую схему. Могу 
сказать, что доволен тем, как действовали 
наши игроки, они выполняли все тренер-
ские установки».

Одним из дополнительных козырей 
команды в новом сезоне можно считать 
опыт и знания, полученные представи-
телями «Темпа» в рамках стажировки в 
тольяттинском «Акроне» и «Оренбурге». 

О результатах поездки и других деталях 
конференции, не вошедших в газету, читайте 
на сайте «АП».

  ПЕРСПЕКТИВЫ .

Созрели для чемпионства

Выше своих возможностей  
не прыгнешь?

  СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ «АП» .

  АНОНС .

ХК «Динамо-Алтай» усту-
пил самарскому ЦСК ВВС 
в финальной серии Кубка 
Федерации, завоевав тем 
не менее первое в истории 
серебро первенства ВХЛ-Б. 
О том, хорошо это или плохо, 
а также о дальнейших пер-
спективах команды корре-
спондент «АП» поговорил с 
директором барнаульского 
хоккейного клуба Русланом 
Чайкиным.

Не хватило мастерства
– Чего команде не хватило для 
победы в финальной серии?
– Во-первых, нас подвела нека-

чественная работа спецбригад в 
большинстве, мы очень плохо ре-
ализовывали игру с численным пре-
имуществом. Во-вторых, качество 
исполнителей. Игроки, в принципе, 
были хорошие у нас на протяжении 
сезона, но в важные моменты им не 
хватало мастерства, чтобы забивать. 
А если нет голов, то нет и побед.

– Какие слова нашли друг для 
друга после итогового пора-
жения?

– Мы подошли сплоченными пе-
ред финалом, настрой был бодрый, 
и чувствовалось, что все ребята за-
ряжены. Наверное, поэтому после 
четвертого поражения в Самаре 
внутри осталось опустошение. Мы 
так близко подобрались к нашей дав-
ней цели, и не хватило всего одного 
шага… Однако по возвращении в 
Барнаул всех ребят поблагодарили за 
желание и самоотдачу. В этом к ним 
никаких претензий нет. Прошла 
пара дней, и я больше стал думать 
не о том, что мы проиграли финал, 
а о том, что выиграли серебро. Это 
тоже успех, в общем-то.

– Казалось, что из-за перепол-
ненных трибун на домашних 
матчах финала у команды за-
тряслись коленки. Насколько

вообще чувствовалось и ме-
шало это давление ответ-
ственности?

– Когда игроки выходят на лед, все 
это уже уходит на периферию. Тем бо-
лее, что есть в нашем составе немало 
хоккеистов с опытом игры в более 
статусных лигах, которые встречались 
с подобной атмосферой. Вряд ли это 
мешало. Хочу лишь выразить слова 
огромной благодарности всем болель-
щикам: мы чувствовали их поддержку, 
их энергию. Это очень важно.

Переломное решение
– Что было с командой в се-
редине регулярного чемпио-
ната, почему она рухнула на 
дно таблицы?

– К сожалению, команда попала 
в яму в середине сезона. Возможно, 
причина в провальной селекцион-
ной политике в межсезонье, а также 
в ненадлежащей подготовке. С дру-

гой стороны, мы и не ставили зада-
чи во чтобы то ни стало выиграть 
«регулярку». Гораздо важнее было 
подойти во всеоружии к плей-офф.

– Насколько удалось объек-
тивно изменить ситуацию 
Артемию Лакизе?

– Мне пришлось принять не-
простое решение, когда клуб увяз 
в подвале турнирной таблицы, и 
заменить главного тренера. Сейчас 
сложно судить, что было бы, если бы я 
этого не сделал. Но факт есть факт – с 
Артемием Лакизой мы вырулили из 
кризисной ситуации. Я считаю, что 
он нашел подход к игрокам, сумел их 
реанимировать. Те же Денис Лудцев, 
Андрей Локтев повели за собой ко-
манду, заиграли по-другому. А нович-
ки, пришедшие из «Феникса», тоже 
внесли свой вклад в общий результат.

– Состав команды существен-
но изменился по ходу сезона. 
Эти перестановки в составе 
можно назвать удачными?

– Свято место пусто не бывает, 
как говорится. И я считаю, что все 
замены в составе оправдали себя. 
В этом вопросе я полностью доверил-
ся Артемию Лакизе, он подыскивал 
игроков. В частности, взять те же 
перемены во вратарской линии: ка-
залось, что Волохина будет сложно 
заменить, но молодая смена в лице 
Шарабарина справилась. А Булат 
Байкеев, например, будучи очень 
опытным игроком, привнес в нашу 
линию нападения вариативность, 
сам играл очень результативно.

Неизвестное будущее
– Все чаще звучит мнение, что 
следующего сезона первенства 
ВХЛ-Б не будет. Где в таком 
случае может выступать 
«Динамо-Алтай»?

– Сейчас мы все находимся в 
ситуации неведения. Лига не бе-
рется давать нам конкретный 
ответ, будет ли следующий сезон 
первенства ВХЛ-Б. Организаторы 
перекладывают ответственность 
такого решения на клубы: говорят, 
что мы сами должны между собой 
решить, будем ли участвовать даль-
ше. Для меня остается очевидным, 
что нужно двигаться дальше. Мы 
сделаем все, чтобы «Динамо-Алтай» 
оказалось в следующем сезоне в чем-
пионате ВХЛ-А. Соответственная 
работа уже началась, и, как только 
появится конкретика, вы сразу об 
этом узнаете.

– Понятно, что пока будущий 
сезон покрыт туманом. Но все 
же есть понимание того, кто 
продолжит работу в тренер-
ском штабе команды и кто 
из игроков точно останется 
в Барнауле?

– Сложно что-либо сказать сей-
час. Только когда станет ясно, где мы 
проведем следующий сезон, можно 
будет думать о формировании со-
става и тренерского штаба. Пока же 
эти вопросы остаются открытыми.

Полное интервью читайте на сайте 
«АП».

Вековые заплывы
В программе последней апрельской недели в Ал-

тайском крае запланировано множество интересных 
спортивных событий, преимущественно краевого  
масштаба.

Фестиваль по плаванию в категории «Мастерс», посвя-
щенный 100-летию образования Министерства спорта Рос-
сии, пройдет 29 апреля в бассейне спорткомплекса «Обь». В 
турнире будут участвовать спортсмены от 25 лет и старше.

Они разыграют медали на шести дистанциях, включая 
50 метров вольным стилем, баттерфляем, брассом, на спи-
не, 100 метров комплексным плаванием и в смешанной 
эстафете вольным стилем.

На центральном стадионе Барнаула 26 апреля футболисты 
«Динамо» в предпоследнем туре двухкругового турнира 
первенства Второй лиги примут на своем поле «Носту» из 
Новотроицка. Стартовый свисток прозвучит в 18.00. Команде 
Олега Яковлева очень нужны три очка в контексте дальней-
шей борьбы за топ-6 турнирной таблицы, и наверняка так 
же нужна будет громкая поддержка трибун.

Футбольная эстафета днем позже продолжится на бар-
наульском стадионе «Полимер», где местная одноименная 
команда в рамках первого тура чемпионата Сибири среди 
любительских команд встретится с «Читой» из столицы 
Забайкальского края (начало в 18.30).

29 апреля на стадионе «Лабиринт» в восьмой раз состо-
ятся легкоатлетические старты на призы заслуженного 
мастера спорта России Сергея Шубенкова. Ожидается, что в 
соревнованиях по сложившейся традиции примут участие 
спортсмены до 18 лет из всех спортивных школ края – как 
легкоатлеты, так и лыжники, биатлонисты, конькобежцы. 
Конкуренцию в беге на дистанциях 100, 400, 1500, а также 
100 и 110 метров с барьерами и прыжках в длину им составят 
ребята из Новокузнецка и Республики Алтай.

А 30 апреля на территории АУОР пройдет чемпионат 
Алтайского края по стрельбе из лука в дисциплинах «Клас-
сический лук», «Блочный лук», «Традиционный лук».

Побил  
американца

Барнаульский боец Шараф 
Давлатмуродов выиграл свой 
бой на турнире профессионалов 
по смешанному боевому едино-
борству ММА в рамках второго 
в мире по статусу промоушена 
Bellator.

Как раз противостояние Шарафа 
с Энтони Адамсом (рекорд 9–3) из 
США и открывало вечерний кард.

В дебютном поединке турнира 
представитель клуба Top Team Siberia 
единогласным решением судей по-
бедил опытного 31-летнего амери-
канца. Их схватка продлилась все 
три раунда, но каждый из них про-
ходил по-разному: в первом бойцы 
обменивались ударами на длинных 
и средних дистанциях, во втором 
больше клинчевали, и единожды 
тейкдаун совершил американец, а 
вот в заключительном раунде ини-
циатива полностью принадлежала 
барнаульцу, который уложил оппо-
нента на спину и с выгодной пози-
ции избивал его до гонга.

Добавим, что для обоих бойцов 
этот поединок имел принципи-
альное значение, так как оба они 
проиграли свои предыдущие бои. 
Давлатмуродов, например, в 2021 
году дебютировал в лиге с пораже-
ния от своего товарища Анатолия 
Токова, так что это его первая по-
беда в Bellator. 

На повышение
Спортсмены «Алтай-junior» 

выиграли высшую лигу «Б» ко-
мандного чемпионата Федера-
ции настольного тенниса России 
и теперь будут выступать в диви-
зионе выше.

Последний, четвертый этап 
дивизиона «Б» среди мужских 
коллективов прошел в Пензе с 14 
по 16 апреля, и там команда, пред-
ставляющая краевую Федерацию 
настольного тенниса, одержала по-
беды в семи из восьми встреч. Этого 
хватило, чтобы удержать лидерские 
позиции в дивизионе и выиграть 
его с общим показателем 24 победы 
из 30 возможных. За «Алтай-junior» 
выступало трио Дмитрия Осипова 
(играющий тренер), Георгия Шефе-
ра и Матвея Кондакова.

Бодрый старт
Барнаульский «АлтПолитех» 

не познал вкуса поражений в 
двух стартовых играх финально-
го этапа Всероссийских соревно-
ваний по мини-футболу среди 
мужских команд «Первая Лига».

Турнир с участием восьми команд 
проходит в Ярославле c 22 по 26 апре-
ля. Барнаульцы приехали на финал 
в качестве победителей чемпионата 
любительских команд Сибирского 
и Дальневосточного федерального 
округов. И в первом же матче груп-
пового этапа, где они встречались с 
одним из заочных фаворитов состя-
заний – «Платоном» из Ульяновска, 
«студенты» доказали, что готовы 
биться за главный трофей: барна-
ульская команда в нервном матче 
сумела одержать волевую победу 
над ульяновскими футболистами 
благодаря голам Дениса Коваленко 
и Валерия Зыкова во втором тайме.

На следующий день алтайский 
клуб был вынужден вновь отыгры-
ваться – на сей раз в игре против 
«Северного сияния» из Череповца, 
футболисты которого организо-
вали два быстрых гола на первых 
минутах. Затем команды еще раз 
обменялись мячами до перерыва, 
и уже потом «АлтПолитех» по-на-
стоящему проснулся.

Красивыми по траектории и 
стремительными атаками барна-
ульцы не только отыгрались, но и 
вышли вперед. Были у них шансы 
поймать соперника на контратаках, 
однако последнее слово осталось 
за «Северным сеянием» – 4:4. 

Европа, жди!
Рубцовчанин Данил Белеви-

тин выступит на первенстве Ев-
ропы среди молодежи (юниоры 
и юниорки 17–18 лет), которое 
пройдет в Ереване с 23 апреля 
по 3 мая.

В турнире примут участие 316 
боксеров из 30 стран континента. 
Алтайский спортсмен, взявший ме-
дали на всех всероссийских и меж-
дународных турнирах за последний 
год, будет биться в весе до 63,5 кг.

  ПАНОРАМА .

9 млн евро – 
обновленная трансферная 
стоимость нападающего  
московского «Спартака» 
Александра Соболева 

26-летний барнаулец по этому показателю занял 
седьмое место среди всех российских футболистов.

Материалы страницы подготовил  
Иван БЛАЖЕНКО, 

Андрей КАСПРИШИН (фото)

«Для меня остается очевидным, что нуж-
но двигаться дальше. Мы сделаем все, 
чтобы «Динамо-Алтай» оказалось в сле-
дующем сезоне в чемпионате ВХЛ-А».

КСТАТИ
«Темп» открыл сезон домашней 
победой над забайкальской «Чи-
той» (4:2) в первом туре третьего 
дивизиона чемпионата Сибири.

Темповцы уже «пошумели» в прошлом году, а теперь настроены на большее.

Алтайским хоккеистам не хватило мастерства 
в решающем противостоянии с клубом из Самары.


